
将一家籍籍无名的创业企业发展到与杜邦

等国际知名企业同台竞争的行业领军企业；

从一名国企普通员工到全球最大的自动化

不粘涂料生产企业的“掌门人”；

始终以“大国荣耀，业界基石”为目标，深耕

新材料领域 20 多年……

他就是浙江鹏孚隆科技股份有限公司董事

长王锡铭。

在王锡铭的带领下，鹏孚隆已经成为全球

主要不粘涂料供应商之一，其生产的聚醚醚酮

产量和市场占有率位居国内第二、全球第五。

近日，记者走进位于衢州高新区的鹏孚隆公

司，探寻这家企业背后的故事。

从国企走出创业

上个世纪 90 年代初，王锡铭在深圳的一家

小型国企里工作，主要负责不粘涂料业务。1998
年，王锡铭所在的企业砍掉了不粘涂料业务。

他有点不甘心，因为他非常看好不粘涂料行业

的前景，于是便和几个志同道合的朋友一起开

始了创业之路。

当时，不粘涂料行业在国内刚刚起步，特别

是在炊具行业，对不粘涂料的需求很大。而浙

江炊具行业发展迅速，于是，王锡铭决定在浙江

金华成立浙江鹏孚隆科技有限公司。

不粘涂料由于其所形成涂层的表面能极低、

摩擦系数小、易滑动等特点，被广泛应用于家用

电器、烹饪厨具、汽车、机械、化工等行业，商业

潜力巨大。王锡铭认为，公司要想做大做强，一

定要抢占技术先机，才能为以后在国际国内市

场站稳脚跟打下基础。他决定加大力度研发投

入，并于 2009 年组建研发中心，目前公司研发人

员近 70 人，有授权的专利技术 19 项。

经过 20 多年的发展，鹏孚隆在王锡铭的带

领下，不粘涂料技术工艺在国内同行业中居于

领先地位，成为国内最大的不粘涂料生产企业

之一，主要客户有美的、爱仕达、天喜、三禾等知

名公司。同时，鹏孚隆已经成为《家用食品金属

烹饪器具不粘表面性能及测试规范》和《铝及铝

合金不粘锅》国家标准起草和修订工作的主要

参与企业之一，是不粘涂料行业标准《水性氟树

脂不粘涂料》团体标准的主导起草单位。

在新领域实现突破

近 20 年的努力发展，鹏孚隆具备了在功能

涂层材料领域内提供整体解决方案的能力，具

有氟碳涂料、陶瓷涂料、有机硅涂料等不粘涂料

的完整生产体系。但王锡铭并没有止步于此，

敏锐的商业嗅觉以及高瞻远瞩的眼光，让他看

到了聚醚醚酮这一新型材料领域。

聚醚醚酮是一种线性芳香族高分子材料，由

英国帝国化学（ICI）公司于 1978 年开发出来，具

有耐热等级高、耐辐射、耐腐蚀、尺寸稳定性好、

电性能优良等优异性能，同时还具有优异的加

工性能。在相关应用领域，聚醚醚酮拥有其他

聚合物不可替代的优良性能，是综合性能最优

的特种工程塑料之一。聚醚醚酮材料近年来需

求增长迅速，已在航空航天、电子信息、石油化

工、医疗卫生、家用电器、汽车制造等领域得到

广泛应用，并发挥重要作用。

“我们要敢于直面国家特种聚合物工业基础薄

弱的现实，深耕新材料领域。”王锡铭坚定地说。

这几年，王锡铭带领 200 多人的企业，秉承

“诚信、专业、开放、合作、共赢”的价值观，建立

了一支强大的专业团队，与国内国际的供应商、

客户、科研院所密切合作，朝着企业持续发展与

形成特种聚合物领域产业链优势的方向迈进。

鹏孚隆研发的聚醚醚酮产品已在机械、化工

等领域得到应用，同时，正不断开发聚醚醚酮在

航空航天、军工、汽车、核电和医疗植入等领域

的应用。

规范化管理企业

对于服务企业多年的老员工，王锡铭视如家

人。员工介绍说：“2018 年时，公司做了一个员

工持股平台，技术骨干和业务骨干都让其入股，

而且入股不是简单签个协议，而是在公司章程

中就明确员工的持股份额，公司有多少收益你

有多少百分比都明确下来。我们有好几个工作

近 20 年的老员工，都是基层的操作工人，退休后

都可以拿到按照持股比例的分红。”为了最大限

度保证员工利益，保证企业的自主性，目前，鹏

孚 隆 除 了 两 个 自 然 人 股 东 ，就 是 员 工 持 股 平

台。结构简单，也更容易管理。

2010 年，浙江省对于不在化工园区的涉及有

化学品生产的企业进行梳理，为响应国家环保

号召，鹏孚隆迅速着手在浙江衢州高新区建立

厂房基地，到 2013 年，王锡铭把主业的不粘涂料

业务以及聚醚醚酮产品线均落地在衢州高新

区，衢州成为了其产业的最大基石，也给予了他

们很多帮助。

下一步，王锡铭将把鹏孚隆带入资本市场，

目前已在实操阶段。然而，上市并不是王锡铭

的终极目标，他希望用其企业的能力为中国新

材料领域在国际竞争中贡献力量，在“卡脖子”领

域发挥鹏孚隆的科技优势，为进口替代多做实事，

回报国家。

在厦门火炬高新区创新创业园有这

样一家细胞培养基生产企业——生物角

（厦门）科技有限公司，它致力打破国外

企业在培养基产业方面的垄断。

这家公司的领军人物是厦门大学医

学院博士仝彩玲，团队成员由多名生物

和医学硕士、博士，临床医生，软件工程

师等组成。短短几年时间，他们研发出

的细胞培养基已经开始应用到多项干细

胞培养研究中。

关注细胞培养基，还得从仝彩玲攻

读博士时说起。

在厦大读书时，仝彩玲的专业方向

是干细胞，经常得做干细胞实验。实验

时使用的细胞培养基，就像细胞生长时

的“土壤”，一般 500毫升就要 3000多元。

她说：“这在所有实验耗材里是最贵

的。用的时候，同学们都非常小心，非常

节省。”在干细胞研发上，细胞培养基也

是最大的成本支出，大概占到总成本的

80%。

价格高只是一方面，这些细胞培养

基都靠进口，特别是在无血清培养基市

场，赛默飞、默克、GE 等少数几家公司占

有全球绝大多数的市场份额。国内的干

细胞研发企业经常遇到断货、缺货的情

况。“我上学时，这个领域生产在国内还

是个空白，那时我就在想毕业后要朝这

个方向发展”。

2017 年，仝彩玲成立生物角（厦门）

科技有限公司，正式开始研发细胞培养

基。不过，想要实现“国产替代”并非易

事。在研发上，培养基的产品成分很复

杂，纯化技术要求也很高，还需要一定的

生产能力和严格稳定的质量控制体系。

起初，仝彩玲的公司和实验室就在

厦大大学生创业中心，她的很多师弟师

妹加入了进来。

目前，生物角公司的研发团队有 18
人，大概占到公司总人数的一半。培养

基研发的难点在功能性蛋白提取上。

2020 年，生物角公司搬入厦门创新

创业园，拥有了 700 多平方米的办公场

所，还投入 100 多万元建立了蛋白发酵和

纯化技术实验平台，公司的发展逐渐进

入了快车道。

目前，生物角公司研发出的细胞培

养基产品已经向部分干细胞生产公司、

高校进行供应。这些产品的价格远比国

外进口的要低。

“我们 500 毫升培养基的售价在 1000
元左右，差不多是进口产品价格的三分

之一。”仝彩玲说，虽然他们量产的时间

并不长，但是已经实现了 200 多万元的营

业收入。

“我们培养基的营养可以让一种心

肌细胞维持 1 个月左右的跳动。”仝彩玲

说，他们的这种培养基在国内外处于比

较领先的水平。

此外，生物角公司还和厦门医学院

展开合作，主要进行干细胞用于皮肤缺

损修复的课题。“这个研究主要用在医院

的烧伤整形科。”她说，课题进展顺利的

话，将大大缩短病人治疗的时间，减少愈

后的皮肤疤痕。

对于细胞培养基的行业前景，仝彩

玲非常乐观。细胞疗法推动了许多疾病

的临床治疗发展，比如，在新型冠状病毒

肺炎治疗中就使用了细胞疗法。未来在

很多癌症治疗中，细胞疗法也会变得很

普遍。她说，厦门也立项建设了细胞治

疗研究中心，这些对细胞培养基产业的

发展有极大推动。生物角公司也在研发

用于靶向治疗细胞药物生产的细胞培养

基，将来这可能是公司的又一个重要发

展方向。
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千里牵手 情系橡胶
——访茂名宜和化工科技有限公司创业团队

北交大男神校友、伦敦大学学院高材生、清华

知名教授门徒……董汉身上从来不缺少流量和话

题。不过，近年来，董汉的另一个标签也逐渐被人

们所熟知——清研精准创始人兼CEO。

目前，清研精准完成数千万人民币A轮融资，

由百度风投、小苗朗程联合领投，奇绩创坛、京福资

产跟投。本轮融资将用于前瞻技术研发、生产能力

提升以及新业务的市场布局。

“90后”怀揣梦想前行

董汉出生于 1991 年，本科毕业于北京交通大

学，硕士毕业于伦敦大学学院，清华大学汽车工程

博士在读，师从智能网联汽车与交通研究中心主

任、汽车安全与节能国家重点实验室主任、车辆与

运载学院李克强教授。在交大读本科期间，跟随张

欣教授参与了国家863重大专项“下一代纯电驱动

汽车整车及电子控制系统研发”。

董汉具备大多数“90后”的共同特点，自信、好

奇心强、接受新生事物能力强，也具备“90后”少有

的成熟、果敢。

2017年，一次到清华大学苏州汽车研究院参观

学习的机会，让26岁的董汉有了创业的计划。

彼时，2011年建立的清华大学苏州汽车研究院

已逐渐摸索出了成熟的发展模式，研发、服务、孵化

各个业务板块齐全，并且都已初具规模，还培育出

了像绿控、智华等多家行业知名企业。

同年，董汉在研究院担任感知检测中心副主

任，主要负责智能网联视觉感知系统检测平台开

发。

此时的董汉更加坚定了创业“做什么”。

“在来到清华大学苏州汽车研究院之前，我在

北京奔驰汽车工作过，在传统汽车领域，老牌工业

国家真的领先国内太多了，这次产业转型，我们确

实有‘弯道超车’的机会。比如对智能电动汽车的

测试，相对于传统汽车，其测试内容、测试工况和测

试工具等都发生了本质变化。”董汉认为，行业迫切

需要针对新产品、采用新方法的测试验证平台，在

这方面，国内外目前都处在起步阶段，差距不大，完

全可以打造出一个有国际竞争力的本土品牌。

而提到为什么选择在苏州创业，董汉说道，“清

华大学苏州汽车研究院有几十上百个创新企业聚

集、上千名怀揣着梦想的年轻人在这里一起奋斗。

大家一同为梦想努力，相信在创业路上的孤独感应

该会少一点吧！”

2018年 6月，苏州清研精准汽车科技有限公司

应运而生，其打造的清研标准新一代汽车检测技

术，能提供智能电动汽车全生命周期的测试方案。

把握每一个风口

清研精准每一个新业务的诞生，都有董汉细致

的观察和思考。

围绕新能源汽车检测、售后以及电池梯次利用

等领域出现的风口，董汉都做了布局。

事实上，起火事件频发，也折射出新能源汽车

售后维修市场仍存在较大空白，大部分4S店没有核

心零部件及系统的维修能力，商用车运营公司也无

法为运营车辆提供日常检测保养。

针对市场需求，清研精准研发了电动汽车-充

电桩检测系统、电动汽车诊断仪、便携式电池包诊

断仪、便携式模组均衡仪、充电+检测一体机等，为

终端用户的日常保养和维修提供支持。

作为一家成立不到三年的创业企业，清研精准

已经与一汽、北汽、蔚来、小鹏、陕汽、金龙、江铃等

十余家主机厂，中航锂电、蜂巢能源、华鼎国联等多

家电池厂建立了合作关系。

从动力电池的便携式诊断仪，到梯次利用检测

设备，再到产线、产能升级设备，清研精准为主机厂

量身打造了多个完整的解决方案，解决了在生产、

售后、再利用等多个阶段的检测问题。

而能与客户迅速建立起信任，与清研精准的

“研究院基因”分不开，一方面是研究院提供了强有

力的“背书”；另一方面，研究院与很多企业之间的

“科研型”合作模式给了清研精准很多启发。

作为清华大学苏州汽车研究院重点孵化企业，

清研精准旨在加速在汽车新技术检测领域的发展

与布局，促使具有前瞻性和重大性的科研成果向产

业化高效转移。快速提升技术成熟度及工程化配

套水平，相互联动创新发展，将市场实际需求与前

瞻技术更好地融合。

打赢疫情这场仗

在各项业务不断拓展的同时，清研精准也曾遭

遇艰难时刻。

2020年伊始，新冠肺炎疫情给国内新能源汽车

行业带来了较大影响。全民隔离导致的市场流通

中断，使新能源汽车产销量开年即受到严重影响。

车企销量低迷，产能受限，也让清研精准的业绩受

到了影响。

“在 2020年疫情袭来时，作为一个创业不久的

公司，面临业务缩减、应收减少的境况，我们虽然有

压力，但我一直相信精准团队过硬的技术、专业的

素质。”董汉说。

在艰难时刻，清研精准先后获得了陕汽、北汽、

一汽新能源等客户共计数千万的订单。此外，2019
年底，清研精准完成了数千万人民币的Pre-A轮融

资，也为顺利渡过疫情难关做了良好的铺垫。

“作为一个 90后，创业时相对更有勇气和冲劲

儿，但同时我也需要持续不断的思维创新。”董汉说

道。得益于新技术领域的项目合作机制，清研精准

在动力电池梯次利用方面的技术也在不断创新。

未来，拥有清华大学苏州汽车研究院的“背书”，以

及业内一线科学家组成的专家团队坐镇的清研精

准，或将开启智能电动汽车检测市场的新风口。

（转自：创业邦）

▶ 王贺

▶ 张海军

随着时代的发展和社会的进步，数字

化进程越来越融入我们的生活，也改变着

企业经营的方式。郭炜就是在这一领域的

创业者，作为杭州慕尚科技有限公司和杭

州峰火科技有限公司的董事长、数智臻效

平台的创始人，郭炜致力于为中小微企业

提供数智化转型服务。

郭炜生于宁夏，学于四川，成长于浙

江。2005年，郭炜从西南科技大学经管学

院毕业，只身来到浙江打拼，在外企震旦集

团担任经理，因工作能力突出很快就晋升

为大区销售总监，这也为后来创业打下了

坚实的基础。

2009年，在杭州大学生创业政策的扶

持下，郭炜开始了自己的创业。2010 年，

郭炜在杭州成立了第一家公司杭州慕尚科

技有限公司，专注服务企业品牌数字化营

销，开始摸索一条能够体现更大自我价

值和追求更高目标的创业路。慕尚科技

发展迅速，年营收在五千万以上。2016
年，郭炜成立了杭州峰火科技有限公司，

与慕尚数字营销业务相辅相成，慕尚做

品牌营销，峰火做线下业务场景的引流，通

过中国移动积分商城用户的积分兑换形式

进行引流和服务，打通线上线下流量互转

和持续运营。

2020 年，数智臻效平台正式上线，作

为一家帮助中小微企业集中化解决数字发

展难题的平台，数智臻效平台通过在线服

务、数据打通、智能管理方面解决中小微企

业的法律服务、财税规划、融资服务、采购

服务等问题，解决中小微企业融资难题，帮

助中小企业弹性集采降本增效等。

郭炜是个极具社会责任感强的人。疫

情期间，他帮助一家医用物资生产公司复

工复产，在得知该公司存在困难时积极运

用自己的人脉资源，及时与政府负责部门

沟通协调，花了一周时间就解决了这一难

题。

郭炜说：“服务是有半径的，我作为企

业的董事长，有这个责任和义务，通过构建

企业服务的生态，去设立跟研发产品，更

好、更快地服务我们的中小型企业。”

▶ 董豪

王锡铭：耕耘在新材料领域的追梦人

董汉：“90后”瞄准智能电动汽车新风口

仝彩玲：让细胞生长“土壤”
实现国产替代

郭炜：为中小微企业
提供数智化转型服务


